

# Aproximaciones a una cultura del encuentro en el pensamiento de Juan Carlos Scannone

Ana Cambours de Donini\*

## Resumen

El artículo se propone indagar en el estatuto epistemológico de la Doctrina Social de la Iglesia (DSI) que inspiró Scannone en el Grupo de Pensamiento Social de la Iglesia “Mons.Gerardo Farrell” y en sus reflexiones en las publicaciones del grupo en sus diversas etapas. Reflexiones que fueron marcando un rumbo hacia la amistad social y hacia una visión integradora de la cultura del encuentro en el último tramo de su trayectoria intelectual\*\*.

**Palabras clave:** Doctrina Social de la Iglesia - estatuto epistemológico - interdisciplinariedad - cultura del encuentro.

\* Doctora en Educación (University of the Pacific, California, EE.UU.), Magister en Educación (California State University, EE.UU.) y Profesora de Filosofía (UBA). Profesora Emérita de la Escuela de Humanidades de la Universidad Nacional de San Martín (UNSAM). Enseña en la Maestría en Educación, Lenguajes y Medios, y es investigadora del Centro de Estudios Interdisciplinarios en Educación, Cultura y Sociedad (CEIECS) de la misma universidad. Miembro del Grupo de Pensamiento Social de la Iglesia “Mons. Gerardo Farrell”. Correo electrónico: adonini@fibertel.com.ar.

\*\* Este trabajo profundiza y amplía algunos aspectos de la exposición realizada por la autora sobre “El compromiso social de Scannone desde la Enseñanza Social de la Iglesia” en la Conferencia Online: “*El pensamiento latinoamericano en clave universal. Vida, obra y legado del P. Juan Carlos Scannone*”, organizada por CLADEES el 4 de julio de 2020.

---



# Approaches to a culture of the meeting in thought by Juan Carlos Scannone

## Summary

The purpose of this article is to analyze the epistemological scope of the Social Doctrine of the Church inspired by Juan Carlos Scannone and his contributions to the publications of the Farrell Group. Moreover, it also provides some clues for understanding the development of his philosophical and theological reflection towards a “culture of encounter” in the last years of his academic career.

**Key words:** Social Doctrine of the Church - epistemological scope - interdisciplinarity - culture of encounter.



## INTRODUCCIÓN

**E**ste artículo intenta una lectura de Scannone a través de la experiencia vivida en uno de los grupos que él inspiró, lideró y sostuvo durante casi 35 años: *el Grupo de Pensamiento Social de la Iglesia “Mons.Gerardo Farrell”*. Experiencia en la que mostró claramente su compromiso social desde una perspectiva filosófica y teológica latinoamericana, históricamente situada y en permanente discernimiento de “los signos de los tiempos” desde la Enseñanza Social de la Iglesia.

Intentaremos asimismo, ir descubriendo los hitos que nos conducen a “la cultura del encuentro” que, en sintonía con la impronta pastoral del Papa Francisco, marcaron el último tramo de su pensamiento.

En Juan Carlos Scannone era a veces difícil distinguir al pensador del estratega, animador de grupos y articulador de iniciativas; distinguir al filósofo del teólogo y del pastor, porque en él todo estaba armoniosamente “conectado”.

En el aspecto intelectual, en palabras de Ariel Fresia:

...fue un pensador inclasificable, aunque existen algunas clasificaciones. Mientras que algunos querían ganarlo para el grupo de los teólogos, él se definía como filósofo; cuando otros querían sumarlo a los especialistas de Doctrina Social de la Iglesia, él se escabullía de ese lugar con un artículo de epistemología de las ciencias sociales. Para aquellos que lo



consideraban sólo un filósofo especulativo, se ubica más allá de las tipologías para pensarse en diálogo con otras ciencias humanas, sociales y en contactos con los acontecimientos históricos<sup>1</sup>.

Las fuentes del pensamiento de Scannone son múltiples y variadas aunque la influencia de Blondel, Ricoeur, Lévinas, Lonergan y Marion junto al diálogo con otros pensadores latinoamericanos como Casalla, Dussel, Kusch, Cullen, aparecen con claridad y más explícitamente a lo largo de su amplia y rica trayectoria (Mealla, 2020)<sup>2</sup>.

En el Grupo Farrell, sostuvo siempre el espíritu inicial marcado por el pluralismo de perspectivas, la interdisciplinariedad y la distinción entre la DSI oficial (el magisterio social) y la misma como disciplina teológica. Disciplina que no se limita a comentar y sistematizar la DSI oficial sino que intenta aportar a la misma, a su inculcación, y puesta en práctica, teniendo en cuenta la situación local y la coyuntura histórica. En este sentido el diálogo grupal se nutría tanto con las perspectivas teóricas como con la experiencia y praxis histórica: pastoral, social, política, cultural situada. Scannone transmitía vitalmente al grupo el método del “ver, juzgar, actuar” desde una perspectiva de Fe, usando la mediación de la reflexión filosófica y los aportes de las ciencias sociales, para avanzar en el discernimiento de situaciones complejas y concretas en el marco de los cambios culturales de la época.

## DOCTRINA SOCIAL DE LA IGLESIA (DSI) Y CIENCIAS SOCIALES

La interdisciplinariedad de la DSI y su relación intrínseca con las ciencias sociales, el diálogo interdisciplinar y los desafíos que interpelan a ese diálogo en el contexto de la contemporaneidad fue-

<sup>1</sup> FRESIA, Ariel, “Filosofía de la liberación y racionalidad triunitaria. El último Scannone. (2013-2019)”, Texto de la Conferencia Online: “*El pensamiento latinoamericano en clave universal. Vida, obra y legado del P. Juan Carlos Scannone*”, organizada por CLADEES el 4 de julio de 2020”.

<sup>2</sup> MEALLA, Eloy, “La racionalidad sapiencial de Scannone”, en: *Revista Criterio*, marzo, N° 2467, 2020, pp. 40-43.

ron temáticas presentes en muchos de sus trabajos desde comienzos de la década del 90<sup>3, 4</sup>.

Sin entrar en un análisis exhaustivo de sus ricas y minuciosas reflexiones intentaremos una síntesis del posicionamiento en estos temas que incidió significativamente en el trabajo del Grupo Farrell.

A partir de la Encíclica *Sollicitudo Rei Socialis* (SRS, 41) de Juan Pablo II se ubica epistemológicamente a la DSI en el ámbito de la teología, en especial de la teología moral ya que intenta iluminar y guiar la acción cristiana en el mundo, la sociedad y la cultura. Aunque también implica una manera de hacer teología de la historia, en cuanto que, para orientar dicha acción, debe leer y discernir los procesos históricos a la luz de la Palabra de Dios. Es decir, ha de leer los “signos de los tiempos”.

Asimismo, la DSI tiene en sí misma un carácter interdisciplinar porque siendo una disciplina teológica usa e integra los aportes de la filosofía y de las ciencias sociales que la ayudan a conocer e interpretar “las complejas realidades del hombre en la sociedad y en el contexto internacional” (SRS, 41) para poder valorarlas y juzgarlas desde la fe. Realidades que por ser complejas necesitan de diagnósticos amplios y fundados para orientar su transformación hacia situaciones más humanas y humanizantes. En cuanto a la estructura de la DSI ésta está conformada por tres dimensiones: *teórica, histórica y práctica*. Dimensiones inseparables e intrínsecamente interrelacionadas, sin duda *la incidencia de las ciencias sociales* es más evidente en las dos últimas dimensiones. Tanto para el análisis e interpretación de lo social —que siempre es histórico— como para una praxis (guiada por el juicio moral) que permita intervenciones eficaces. Pero además, las ciencias sociales también pueden incidir indirectamente en *la dimensión teórica* mostrando el carácter cul-

<sup>3</sup> SCANNONE, Juan Carlos, “Reflexión epistemológica acerca de las tres dimensiones (histórica, teórica y práctica) de la Doctrina Social de la Iglesia”, en: HÜNERMAN, P. y SCANNONE, J. C. (comps.), *América Latina y la Doctrina Social de la Iglesia. Diálogo Latinoamericano-alemán. I: Reflexiones metodológicas*, Buenos Aires, 1992, pp. 55-86.

<sup>4</sup> SCANNONE, Juan Carlos, “Doctrina Social de la Iglesia y ciencias sociales”, en: *CIAS, Revista del Centro de Investigación y Acción Social*, junio, 2004a, Nº 533, pp. 196-214.



tural y la historicidad de ciertas categorizaciones y formulaciones de principios. La mediación de las ciencias sociales está presente en los tres momentos con sus análisis tanto empírico-explicativos como hermenéuticos<sup>5</sup>.

Estas dimensiones epistemológicas fundamentan el método de la DSI caracterizado por Juan XXIII (MM, 236) como el “ver, juzgar y obrar” cuya puesta en práctica se expresa en muchos documentos del Magisterio Social de la Iglesia desde *Gaudium et Spes* (GS) hasta los documentos del Episcopado Latinoamericano. Método que provenía de la JOC (Juventud Obrera Cristiana) creada por el Padre Cardijn en Bélgica en la década de 1920.

Por otra parte, la DSI no solamente recibe aportes de las ciencias sino que también le ofrece horizontes más amplios, dado el carácter humano integral y radical tanto de la teología como de la filosofía que ella integra. El diálogo se mueve en ambas direcciones tanto desde una crítica mutua que visibilice posibles reduccionismos ideológicos como en el intercambio de aportes positivos como perspectivas, categorías, métodos que puedan enriquecer la mutua comprensión de lo social respetando la autonomía de cada campo.

Este diálogo entre la DSI y las ciencias sociales, presenta algunos desafíos particulares en los distintos momentos históricos, Scannone señalaba tres a comienzos del año 2000: 1) la purificación de componentes ideológicos en la actual interpretación del hecho de la globalización por el así llamado “pensamiento único” y la contribución al planteo de un *paradigma alternativo* 2) una mayor consideración de las *mediaciones de la razón práctica* y de las mediaciones propiamente prácticas en la elaboración de “directivas de acción” por la DSI y 3) el ejercicio real del *diálogo interdisciplinar* para ir logrando una cada vez mayor *contextuación e inculturación* de la DSI<sup>6</sup>.

Este posicionamiento epistemológico y estos desafíos estuvieron presentes en los trabajos de Grupo Farrell como veremos en los siguientes apartados.

<sup>5</sup> *Ibid.*, 198, 206 y 207.

<sup>6</sup> *Ibid.*, 208.

## EL NACIMIENTO Y LA PRIMERA ETAPA DEL GRUPO FARRELL

El grupo liderado por Scannone recorrió diversas etapas que, por un lado son reflejo de su atenta escucha a las inquietudes de todos y por otro, muestran su capacidad de discernir problemáticas significativas para Argentina, Latinoamérica y el mundo en general.

La primera etapa comenzó, a mediados de la década del 80 en el ámbito de los Seminarios interdisciplinarios del Intercambio Cultural Alemán-Latinoamericano donde surgió la idea de contribuir a una renovación del dialogo entre las enseñanzas sociales de la Iglesia y las problemáticas específicas de nuestra región.

Scannone, identificado con el legado de Medellín y Puebla en su opción preferencial por los pobres, protagonista en las discusiones y discernimientos al interior de la filosofía y la teología de la liberación y comprometido con los procesos de redemocratización en nuestra región y con el papel de la Iglesia en la defensa de los DDHH durante las dictaduras militares, acepta la convocatoria del Presidente del Intercambio Cultural Prof. Peter Hünemann, que con apoyo de la Conferencia Episcopal Alemana presenta un proyecto titulado “Justicia. Comunión. Participación. La misión de la Iglesia en la construcción de la sociedad actual” y propone la constitución de cinco grupos interdisciplinarios en los países participantes: Alemania, Argentina, Brasil, Chile y Perú.

Scannone representa a Argentina y junto con Hünemann, son los compiladores de cinco volúmenes cuyos títulos muestran la preocupación por iluminar y problematizar desde el pensamiento social cristiano temas medulares de la cuestión social en nuestro continente en ese período: *identidad cultural y modernización; pobreza y desarrollo integral; democracia, derechos humanos y orden político; trabajo y capital: nuevo orden económico y social*<sup>7</sup>.

<sup>7</sup> HÜNEMANN, Peter y SCANNONE, Juan Carlos, S. J. (eds.), *América Latina y la Doctrina Social de la Iglesia. Diálogo latinoamericano alemán*. Ediciones Paulinas, Buenos Aires (Argentina) 1992.



La experiencia del grupo argentino de haber logrado un verdadero y enriquecedor diálogo interdisciplinario los motivó a seguirse reuniendo, con formaciones y perspectivas diversas, pero unidos por el mismo deseo de aportar reflexión, debate y propuestas en pos de una sociedad más justa. A fines de la década de los 90, el grupo toma el nombre de Mons. Gerardo Farrell como homenaje al Obispo Coadjutor de Quilmes que fue uno de los miembros fundadores y falleció en 1999.

## LA SEGUNDA ETAPA DEL GRUPO FARRELL

La segunda etapa, de 1993 al 2010 el grupo publica: *Argentina: tiempo de cambios (1996)* y *Argentina: alternativas frente a la globalización (1999)*, y *Argentina: crisis y reconstrucción. Aportes desde el pensamiento social de la Iglesia (2003)*.

En esta trilogía se muestra el cambio de época, el cuestionamiento al modelo neoliberal en medio de una crisis inédita y, desde un diagnóstico interdisciplinar de diferentes aspectos de la crisis, se proponían ideas y estrategias para su superación.

Si retomamos los desafíos que planteaba Scannone acerca de la globalización como hecho y como ideología, los rasgos con los que caracterizaba la “nueva cuestión social” y “las semillas” de un nuevo humanismo social como paradigma emergente, podemos seguir el hilo que nos conduce a los últimos tramos de su pensamiento con la construcción de *una cultura del encuentro*.

Para Scannone, si bien no existen hechos puros, porque siempre están interpretados, una interpretación es ideológica cuando se la absolutiza. El llamado “pensamiento único” del neoliberalismo ideologiza su comprensión de la globalización porque considera que el modo actual como se la piensa y se la vive es el único posible, sin aceptar otras alternativas. Este pensamiento resulta funcional al instrumentalismo formal de las estructuras de poder dominantes. Frente a esta concepción existe una perspectiva nueva de relación e interdisciplinariedad que surge desde diversas corrientes

tes de pensamiento y experiencias comunitarias que proponen una globalidad más humana y solidaria<sup>8</sup>.

Scannone vislumbraba un redescubrimiento del personalismo social —ni individualista ni colectivista— y de la relacionalidad constitutiva de la persona humana tanto en el ámbito teórico de las ciencias como en las prácticas sociales. Junto a un viraje en el pensar filosófico, la reflexión teológica y las ciencias humanas percibía también un giro anti-individualista en las prácticas sociales y políticas. Por un lado, en las comunidades de naciones y los avances de integración regional en el Mercosur y por otro en el despertar de la sociedad civil —distinta del Estado y del mercado— que se expresaba en diversos foros sociales alternativos, movimientos y redes de solidaridad regionales y globales<sup>9</sup>.

En el último libro de esta trilogía acerca de la crisis y reconstrucción de la Argentina después del año 2001, Scannone profundiza en el segundo desafío que planteaba al referirse a la relación entre DSI y ciencias sociales y a la necesidad de avanzar en una mayor consideración de las mediaciones prácticas en la elaboración de “directivas de acción” por la DSI. Advierte que si bien se usa muchas veces la mediación de las ciencias sociales para los diagnósticos de situación a fin de interpretarla y discernirla a la luz de la Palabra de Dios. Cuando se trata del *obrar*, con frecuencia no se avanza en acudir a la orientación de las ciencias humanas de la praxis —tanto de las que operan según la racionalidad comunicativa como según la estratégica— para la búsqueda de consensos en la sociedad para alcanzar una comunicación real y estrategias viables de acción eficaz. Según Scannone, los desafíos que surgen al calor de las crisis presentan una nueva oportunidad histórica para que la DSI contribuya a “configurar un nuevo rumbo hacia

<sup>8</sup> SCANNONE, Juan Carlos, “La globalización como hecho e ideología”, en: GRUPO FARRELL, *Argentina: alternativas frente a la globalización. Pensamiento social de la Iglesia en el umbral del tercer milenio*, Ed. San Pablo, Buenos Aires, 1999: 253 y 25.

<sup>9</sup> SCANNONE, Juan Carlos, “El hombre en la época de la globalización como hecho y como ideología”, en: CIAS, *Revista del Centro de Investigación y Acción Social*, marzo-abril, 2007, Nº 562-563: 57 y 64.



una sociedad más inclusiva y con futuro para todos, sobre todo los excluidos”<sup>10</sup>.

En esta coyuntura Scannone señala la necesidad de una especie de *teología de la situación y acción históricas*, que a la luz del Evangelio y con la ayuda de la filosofía y de las ciencias sociales, discierna ambas, teniendo en cuenta la *tradición viviente* de la DSI en diálogo con la así llamada “*nueva cuestión social*”. No se trata solo de conocer y luego aplicar los principios y criterios de la DSI sino de discernir a su luz las distintas situaciones para ir reelaborando y elaborando nuevos criterios en un proceso caracterizado por “la continuidad” y “la renovación”. El ayudar a decidir opciones concretas en diálogo con todos los actores sociales y con las ciencias humanas se hace imprescindible para que el enfoque filosófico, teológico y ético de la Iglesia no quede en el aire, acompañe en acciones concretas y alternativas viables y no corra el riesgo de servir solo como “muro de contención”, funcional al sistema.

La preocupación por la necesidad de la integración latinoamericana y la ocasión de pensar un rumbo colectivo a partir de los Bicentenarios de muchos países hermanos, dio lugar a dos libros: *Ética, desarrollo y región en el 2006 y Hacia dónde? La Argentina Bicentenario. en 2010*, en los que se abordan problemáticas situadas pero de alcance universal en las que Scannone anticipa el surgimiento de una nueva cultura emergente y adveniente.

Al cerrar esta segunda etapa, Scannone analiza documentos de la Conferencia Episcopal Argentina (CEA) que acompañaron a la crisis del 2001 con “*Queremos ser Nación*” (agosto, 2001); “*La Nación que queremos*” (septiembre, 2002) y “*Recrear la voluntad de ser Nación*” (marzo, 2003) en los cuales descubre la inspiración y las bases de un proyecto compartido como pueblo. Después de algunos años y con motivo del Bicentenario, la CEA ofrece una nueva contribución en la misma dirección “*Hacia un bicentenario en justicia y solidaridad (2010-2016)*” (CEA, 2008). En esa oportu-

<sup>10</sup> SCANNONE, Juan Carlos, “Crisis y reconstrucción en Argentina”, en: *CIAS, Revista del Centro de Investigación y Acción Social*, marzo, 2004b, N° 530: 30.

idad, Scannone insiste en la necesidad de avanzar en consensos básicos para la construcción de un proyecto común y aconseja partir de los consensos existentes y adoptar como método un diálogo amplio que no excluya a nadie y que sepa respetar los disensos. Ante el escenario de una creciente conflictividad propone la búsqueda de estrategias para llegar a consensuar, políticas de Estado. En palabras de Scannone:

De ninguna manera se trata de acabar con el pluralismo y los disensos sino de saber usarlos a fin de seguir constituyendo la unidad plural de la Nación, inserta en la unidad plural de la región latinoamericana y del mundo, globalizado sí, pero de una manera más justa y equitativa que la actual<sup>11</sup>.

Se sembraban así las semillas para una cultura del encuentro.

### LA TERCERA ETAPA DEL GRUPO FARRELL

La tercera etapa, del 2010 hasta hoy, fuertemente marcada por el Pontificado de Francisco, da a luz tres libros: *El surgimiento de un nuevo paradigma* (2015), *Laudato si'. Lecturas desde América Latina* (2017) y *Actualidad de Medellín. Una relectura para el presente y el futuro de los pueblos latinoamericanos* (2020). Esta última publicación que acaba de aparecer, estaba por entrar a imprenta cuando Juan Carlos Scannone nos dejó para volver a la Casa del Padre el 27 de noviembre de 2019.

En mi opinión, en estos tres últimos libros es donde cobra fuerza el compromiso social de Scannone en una clara síntesis con su pensamiento filosófico y teológico. Síntesis fortalecida por su cercanía a la persona de Francisco y su impronta pastoral, y por su esperanza en una etapa fecunda para una enseñanza social cristiana renovada, en América Latina y en el mundo<sup>12</sup>.

<sup>11</sup> SCANNONE, Juan Carlos, "Hacia el Bicentenario argentino", en: GRUPO FARRELL, *¿Hacia dónde? Debates, consensos y estrategias para la Argentina Bicentaria*, La Crujía Ediciones, Buenos Aires, 2010, pp. 45-63: 63.

<sup>12</sup> SCANNONE, Juan Carlos, "Interpretación reflexiva de la actual realidad histórica: semillas de futuro", en: GRUPO FARRELL, *El surgimiento de un nuevo paradigma*, Ediciones Ciccus, Buenos Aires, 2015a, pp. 23-42.



El foco de sus aportes en esta última etapa estuvo, como dijimos, en el Pontificado de Francisco como un signo de un nuevo paradigma sociocultural en construcción, como “semillas” o posibilidades reales que apelan a nuestra libertad histórica como personas y como pueblos. En sus palabras:

Se trata de otro comienzo como de un nuevo pensamiento que toma en serio al otro y al tiempo, es decir, tanto al tiempo de procesos y proyectos (como superior al ocupar espacios) como a los otros, sobre todo a los pobres.

En la misma línea, profundiza en el significado de las “*experiencias de salvación comunitaria*” en *Laudato si’* y las vincula con experiencias de conversión ecológica comunitaria. Conversión que se expresa en redes y movimientos sociales que buscan con creatividad cambios en pos de una sociedad más justa y más fraterna y que él percibe no como una utopía ilusoria sino como “*una esperanza con los pies sobre la tierra*”<sup>13</sup>.

En su último artículo, que no llegó a ver publicado, nos muestra como el tema de la justicia se comprende más evangélicamente a partir de la misericordia, como la paz y la armonía social se basan en una visión superadora de la violencia a través del dinamismo y el modelo del poliedro. Finalmente afirma que las expresiones de “Iglesia de los pobres” u “opción preferencial por los pobres” se enriquecen con la de “*una Iglesia pobre para los pobres*” e insiste en la importancia del discernimiento y la “*conversión afectiva*” para interpretar los signos de los tiempos<sup>14</sup>.

En esta etapa, centrada en el enfoque pastoral de Francisco, Scannone encuentra y explicita puntos de convergencia con algu-

<sup>13</sup> SCANNONE, Juan Carlos, “Experiencias de salvación comunitaria según *Laudato si’*”, en: GRUPO FARRELL, *Laudato si’. Lecturas desde América Latina*, Ediciones Ciccus, Buenos Aires, 2017a, pp. 33-45.

<sup>14</sup> SCANNONE, Juan Carlos, “La actualidad de Medellín y el papa Francisco”, en: GRUPO FARRELL, *Actualidad de Medellín. Una relectura para el presente y el futuro de los pueblos latinoamericanos*, Ediciones Ciccus, Buenos Aires, 2020, pp. 99-113: 104.

nos rasgos distintivos de la teología argentina del pueblo, sobre todo en la exhortación *Evangelii Gaudium*<sup>15</sup>.

Scannone explica en una entrevista al periodista Alejandro Bermúdez, Director de ACI Prensa, en un libro titulado *Pope Francis, Our Father, Our Friend* (Ignatius Press, 2013) que en la teología de la liberación hay diversas corrientes y hay una que es la corriente argentina que no usa el análisis social marxista sino preferentemente un análisis histórico-cultural, sin desechar el socio-estructural, pero no basado en la lucha de clases como principio determinante de la sociedad y de la historia. Esta línea argentina, llamada *Teología del Pueblo*, entre cuyos exponentes cabe mencionar a los teólogos Lucio Gera, al mismo Juan Carlos Scannone y a Rafael Tello ayuda a comprender muchas de las afirmaciones y enseñanzas de Bergoglio. La problemática de la piedad popular, la evangelización de la cultura y la inculturación del Evangelio, son clave en esta línea teológica. Los aportes de estos tres teólogos al magisterio de Francisco son desarrollados en varios trabajos<sup>16</sup>.

## EL DIÁLOGO SOCIAL Y LA CONSTRUCCIÓN DE UNA CULTURA DEL ENCUENTRO

La mención a las semillas o gérmenes de una *cultura del encuentro*, las podemos rastrear en el pensamiento de Scannone hacia fines de los años 80 cuando ya hacía referencia a una *antropología del nosotros* y planteaba el surgimiento de un nuevo paradigma sociocultural signado por la *comunicación*, que habría girado del centramiento en el sujeto individual hacia la *comunidad de comunicación* o hacia el *“nosotros ético-histórico”* y que expresa una íntima relación con el sentido comunitario y personalista (no individualista) de la vida y con el neocomunitarismo latinoamericano<sup>17</sup>.

<sup>15</sup> SCANNONE, Juan Carlos, *La Teología del pueblo. Raíces teológicas del papa Francisco*, Sal Terrae, Santander, 2017b: 39.

<sup>16</sup> CUDA, Emilce, *Para leer a Francisco. Teología, ética y política*, Buenos Aires, Ed. Manantial, 2016.

<sup>17</sup> SCANNONE, Juan Carlos, *Discernimiento filosófico de la acción y pasión históricas. Planteo para el mundo global desde América Latina*, Anthropos, Barcelona, 2009: 270.



Scannone en diversos trabajos ha profundizado en este cambio de perspectiva en la filosofía, las ciencias humanas, la cultura, el imaginario colectivo y las prácticas sociales, que propone un paradigma alternativo: *el de la comunicación y la comunión*. Tendencia que deberá ser acompañada por el discernimiento histórico y las opciones políticas para que pueda desarrollarse y fructificar y que convive con otras tendencias deshumanizantes del mundo contemporáneo.

Ya en el Pontificado de Francisco, comentando “la hoja de ruta” que presenta en la Exhortación Postsinodal *Evangelii Gaudium* y los primeros gestos del Papa, Scannone vislumbra “un nuevo comienzo” que reivindica para las sociedades el concepto y la realidad del pueblo. Según Scannone la categoría «*pueblo*» es ambigua, no por pobreza sino por riqueza. Pues, por un lado, puede designar el pueblo-nación y, por otro lado, las clases y sectores sociales populares. La *teología del pueblo* lo entendió ante todo en la primera acepción, desde la unidad plural de una cultura común que aspira a un bien común compartido. La dimensión histórica es fundamental en tal concepción de *pueblo*, que implica también un atento discernimiento de *los signos de los tiempos*. En América Latina

son los pobres quienes, al menos de hecho, conservan como estructurante de su vida y convivencia la cultura propia de su pueblo, así como su memoria histórica, y cuyos intereses coinciden con un proyecto histórico común de justicia y paz, siendo así que viven oprimidos por una situación de injusticia estructural y de violencia institucionalizada<sup>18</sup>.

El pueblo es entendido por Francisco no desde el modelo centralizador y uniformante de la esfera, sido desde el del poliedro, que asume las diferencias en la unidad de un todo, superior a la mera suma de las partes, a las que sin embargo respeta en su idiosincrasia y de las que se enriquece con su pluralidad multiforme y con lo válido de las que se hallan en conflicto<sup>19</sup>.

<sup>18</sup> SCANNONE, Juan Carlos, “El Papa Francisco y la teología del pueblo”, en: *Razón y Fe*, t. 271, n° 1395, 2014 a, pp. 31-50: 34.

<sup>19</sup> *Ibid.*, 41.

Esta unidad en la diversidad o “diversidad reconciliada”, es un proceso difícil y no exento de conflictos, se trata de algo más que un statu quo, de una paz establecida, es una meta a alcanzar, una cultura dinámica que va conformando un pueblo, enriquecido por las diferencias pero que se reconoce en un proyecto común y que supone “... un trabajo arduo y lento que exige querer integrarse y aprender a hacerlo hasta desarrollar una cultura del encuentro en una pluriforme armonía” (EG 220).

En esta línea, los cuatro principios “bergoglianos”, inspirados en Romano Guardini, que orientan y sostienen la construcción del pueblo han sido comentados y analizados por Scannone en diversos trabajos<sup>20, 21</sup>.

La exhortación *Evangelii Gaudium* (EG) desarrolla esos principios cuando habla de la paz social, tanto dentro de un pueblo como entre los pueblos, sin olvidar el Pueblo fiel de Dios. Por lo tanto su objetivo es la paz “que comporta una justicia más perfecta entre los hombres” y surge “como fruto del desarrollo integral de todos” (219).

Para el Papa, esos principios se relacionan con las “tensiones bipolares propias de toda realidad social” (EG 221), que podrían amenazar la paz y la amistad social, pero que, por el contrario, pueden y deben ayudar a afianzarla a través del diálogo.

El primero es: “el tiempo es superior al espacio” y se refiere a la importancia de iniciar procesos de largo plazo sin obsesionarse por resultados inmediatos y por mantener espacios de poder “Se trata de privilegiar las acciones que generan dinamismos nuevos en la sociedad e involucran a otras personas y grupos que las desarrollarán, hasta que fructifiquen...” (EG, IV,3,123).

El segundo es “la unidad es superior al conflicto”. Los conflictos son inevitables pero hay diferentes maneras de enfrentarlos,

<sup>20</sup> SCANNONE, Juan Carlos, “Cuatro principios para la construcción de un pueblo”, en: Revista *Stromata*, Vol. 71, N° 1, 2014b, pp. 13-27.

<sup>21</sup> SCANNONE, Juan Carlos, “Principios bergoglianos para avanzar en la construcción de un pueblo”, en: Rev. Fil. Lat. y Cs. Soc. *ASOFIL*, Año XLIV, N° 25, 2019, pp. 7-14.



negarlos o dejarnos confundir por ellos y una tercera, sufrirlos, reconocerlos, resolverlos y transformarlos en un nuevo proceso de crecimiento.

De este modo, se hace posible desarrollar una comunión en las diferencias, que sólo pueden facilitar esas grandes personas que se animan a ir más allá de la superficie conflictiva y miran a los demás en su dignidad más profunda. Por eso hace falta postular un principio que es indispensable para construir la amistad social: la unidad es superior al conflicto. La solidaridad, entendida en su sentido más hondo y desafiante, se convierte así en un modo de hacer la historia, en un ámbito viviente donde los conflictos, las tensiones y los opuestos pueden alcanzar una unidad pluriforme que engendra nueva vida. (EG, IV,3,128).

El tercero es *“la realidad es más importante que la idea”* y hace referencia a la desconexión que se puede dar entre las ideas y la realidad, desconexión que puede conducirnos a un puro intelectualismo abstracto que nos oculta la realidad en vez de ayudarnos a comprenderla o a un discurso político sesgado o ideologizado que nos aleja de los problemas reales.

La idea —las elaboraciones conceptuales— está en función de la captación, la comprensión y la conducción de la realidad. La idea desconectada de la realidad origina idealismos y nominalismos ineficaces, que a lo sumo clasifican o definen, pero no convocan. Lo que convoca es la realidad iluminada por el razonamiento” (EG, IV,3,232).

El cuarto es *“el todo es superior a la parte y es más que su mera suma”* y se refiere a las tensiones entre lo global y lo local y la necesidad de mantener la identidad y las raíces y al mismo tiempo abrirse a lo universal y a las otras culturas para enriquecerlas y enriquecerse.

Siguiendo a Paul Ricoeur, Scannone interpreta los primeros pasos del Pontificado de Francisco

...como texto y el texto mismo de EG me parecen reflejar un nuevo temple de ánimo en la Iglesia, tanto en las intervenciones del Papa, como en la respuesta creativa del Pueblo fiel. Tal temple de ánimo se trasparenta en la reiteración textual, gestual y vivida de *Leitmotive* como «gozo del Evangelio», «revolución de la ternura», «cultura del encuentro», etc. Ellos se oponen a actitudes de *acedia*, *desencanto* y *aislamiento individualista*; y, sobre todo, testimonian y transparentan la *alegría* de evangelizar y ser discípulos-misioneros, el *despojo gozoso*, el *amor preferencial por los pobres*, la *misericordia* de Jesús, la *esperanza* del Reino y de «otro mundo posible». Pero no se trata de tonalidades separadas, sino que configuran un armónico «sistema de actitudes» (EG 122) que traslucen y contagian el *gozo*<sup>22</sup>.

En la última reunión del Grupo Farrell del 10 de octubre de 2019, empezamos a conversar sobre el próximo proyecto de investigación del grupo y Scannone expresó que le gustaría profundizar en el tema de la “grieta” o las divisiones ideológicas que priorizan los conflictos por encima del diálogo y la unidad y nuevamente colocó a “*la cultura del encuentro*” como un norte, como una tarea para la reflexión y para la acción.

Pienso que esto tenía una íntima relación con la presentación inédita sobre “*La ontología de la unidad replanteada desde la fe trinitaria*” que tenía preparada para la aceptación del doctorado Honoris Causa de la Universidad Sophia, que no llegó a recibir, y que nos muestra nuevamente la consistencia de su profundo y original pensamiento filosófico y teológico con su preocupación concreta por la amistad social. La exposición cierra diciendo:

Por lo tanto, la unidad, repensada y vivida a la luz y con la fuerza de una ontología trinitaria, no sólo nos permite reconsiderar bajo esa perspectiva los misterios de la fe, sino también la actual transformación epocal, tanto mediante la superación del actual paradigma socio-cultural —en sus

<sup>22</sup> SCANNONE, Juan Carlos, “El Papa Francisco y la teología del pueblo”, en: *Razón y fe*, t. 271, nº 1395, 2014, pp. 31-50: 50.



vertientes individualista y colectivista, ambas contradictorias con la comunión—, como en su apertura a una cultura de la ternura y del encuentro en todos los niveles de la vida y convivencia.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- BERMÚDEZ, Alejandro. *Pope Francis, Our Father, Our Friend*. San Francisco: Ignatius Press, 2014.
- CUDA, Emilce. *Para leer a Francisco. Teología, ética y política*. Buenos Aires: Ed Manantial, 2016.
- FRESIA, Ariel. Filosofía de la liberación y racionalidad triunitaria. El último Scannone (2013-2019). En: Conferencia Online: “*El pensamiento latinoamericano en clave universal. Vida, obra y legado del P. Juan Carlos Scannone*, organizada por CLADEES el 4 de julio de 2020”.
- HÜNERMANN, Peter y SCANNONE, Juan Carlos (eds.). *América Latina y la Doctrina Social de la Iglesia. Diálogo latinoamericano alemán*. Buenos Aires (Argentina): Ediciones Paulinas, 1992.
- JUAN XXIII, *Carta Encíclica Mater et Magistra* (MM), Conferencia Episcopal Argentina, Buenos Aires: Casa del Libro, 1961.
- JUAN PABLO II, *Carta Encíclica Sollicitudo Rei Socialis* (SRS), Conferencia Episcopal Argentina, Casa del Libro, Buenos Aires, 1988.
- MEALLA, Eloy. La racionalidad sapiencial de Scannone. En: *Revista Criterio*, marzo, N° 2467, 2020, pp. 40-43.
- PAPA FRANCISCO. *Exhortación Apostólica Evangelii Gaudium* (EG), Conferencia Episcopal Argentina, Buenos Aires: Casa del Libro, 2013.
- SCANNONE, Juan Carlos. Reflexión epistemológica acerca de las tres dimensiones (histórica, teórica y práctica) de la Doctrina

- Social de la Iglesia. En: HÜNERMAN, Peter y SCANNONE, Juan Carlos (comps.). *América Latina y la Doctrina Social de la Iglesia. Diálogo Latinoamericano-alemán. I: Reflexiones metodológicas*, Buenos Aires: Ediciones Paulinas, 1992, pp. 55-86.
- . La nueva cultura adveniente y emergente. En: GRUPO FARRELL, *Argentina: tiempo de cambios*. Buenos Aires: Ed. San Pablo, 1996.
- . La globalización como hecho e ideología. En: Grupo FARRELL, *Argentina: alternativas frente a la globalización. Pensamiento social de la Iglesia en el umbral del tercer milenio*. Buenos Aires: Ed. San Pablo, 1999, pp. 253-290.
- . “‘Hoy la patria requiere algo inédito’. La Conferencia Episcopal Argentina y la ‘crisis histórica’ de nuestro país”. En: GRUPO FARRELL, *Argentina: crisis y reconstrucción. Aportes desde el pensamiento social de la Iglesia. Dimensión político-económica*, Buenos Aires: Ed. San Pablo, 2003, pp. 45-56.
- . Doctrina Social de la Iglesia y ciencias sociales. En: *CIAS, Revista del Centro de Investigación y Acción Social*, junio, 2004a, N° 533, pp. 196-214.
- . Crisis y reconstrucción en Argentina. En: *CIAS, Revista del Centro de Investigación y Acción Social*, marzo, 2004b, N° 530, pp. 15-30.
- . Desafíos ético-sociales de la regionalización a la luz de la DSI. En: GRUPO FARRELL, *Ética, desarrollo y región. Hacia un Regionalismo Integral*, Buenos Aires: Ediciones Ciccus, 2006, pp. 33-48.
- . El hombre en la época de la globalización como hecho y como ideología. En: *CIAS, Revista del Centro de Investigación y Acción Social*, marzo-abril, 2007, N° 562-563, pp. 57-64.
- . *Discernimiento filosófico de la acción y pasión históricas. Planteo para el mundo global desde América Latina*, Barcelona: Anthropos, 2009.



- \_\_\_\_\_. Hacia el Bicentenario argentino. En: GRUPO FARRELL, *¿Hacia dónde? Debates, consensos y estrategias para la Argentina Bicentennial*, Buenos Aires: La Crujía Ediciones, 2010, pp. 45-63.
- \_\_\_\_\_. El Papa Francisco y la teología del pueblo. En: *Razón y Fe*, t. 271, nº 1395, 2014a, pp. 31-50.
- \_\_\_\_\_. Cuatro principios para la construcción de un pueblo. En: *Stromata*, Vol. 71, Nº. 1, 2014b, pp. 13-27.
- \_\_\_\_\_. Interpretación reflexiva de la actual realidad histórica: semillas de futuro. En: GRUPO FARRELL, *El surgimiento de un nuevo paradigma*, Buenos Aires: Ediciones Ciccus, 2015, pp. 23-42.
- \_\_\_\_\_. *La Teología del pueblo. Raíces teológicas del papa Francisco*, Santander: Sal Terrae, 2017a.
- \_\_\_\_\_. Experiencias de salvación comunitaria según *Laudato si'*. En: GRUPO FARRELL, *Laudato si'. Lecturas desde América Latina*, Ediciones Ciccus, Buenos Aires, 2017b, pp. 33-45.
- \_\_\_\_\_. Principios bergoglianios para avanzar en la construcción de un pueblo. En: *Rev. Fil. Lat. Y Cs. Soc.* ASOFIL, Año XLIV, Nº 25, 2019, pp. 7-14.
- \_\_\_\_\_. La actualidad de Medellín y el papa Francisco. En: GRUPO FARRELL, *Actualidad de Medellín. Una relectura para el presente y el futuro de los pueblos latinoamericanos*, Buenos Aires: Ediciones Ciccus, 2020, pp. 99-113.